

PROCES VERBAL ASSEMBLEE GENERALE

AMAP - LES PANIERS DU CHABLAIS

17/11/2017

NOMBRE D'ADHERENTS PRESENTS : 51
NOMBRE D'ADHERENTS EXCUSES : 12
NOMBRE TOTAL D'ADHERENTS EN 2017 : 125

Introduction de Nathalie Mathieu

Pour mémoire 11^{ème} saison de l'AMAP, environ 125 adhérents, 7 producteurs (engagement à l'année) et 4 partenaires (livraisons ponctuelles sur commande).

Une année difficile, notamment à cause d'une saison maraîchère compliquée et de soucis sur le Fournil de Langin.

L'AMAP reste toutefois le système le plus complet grâce à la solidarité entre producteurs et adhérents, qui permet aux producteurs de travailler en autonomie et de se concentrer sur la qualité de ses produits, en adéquation avec notre environnement.

Maintenir l'AMAP n'est possible que grâce à l'engagement de tous, producteurs et adhérents, qui doivent travailler ensemble.

BILANS ET ACTUALITES

Les légumes (Gilles Durand) :

Rappel : le grand panier contient 1,5 fois un petit.

Une année difficile...

...matériellement :

- Le tracteur a eu un problème d'embrayage + de 10 000,00€ de frais de réparation.

...biologiquement :

- Des champignons ont attaqué les cucurbitacées,
- Il y a eu un gros problème avec les graines achetées (70 % de perte), mais le fournisseur a été informé, et doit faire le nécessaire pour que le souci ne se reproduise pas,

...météorologiquement :

- Le climat se modifie ... et n'est pas favorable aux recharges des réserves en eau (mars et avril sans une goutte de pluie, la mare n'a pas été rechargée).
- De plus le gel de fin avril a endommagé les tomates.
- Les courges ont été abîmées lors d'une averse de grêle pendant une distribution...

Mais qui se termine bien mieux qu'elle n'a commencé grâce...

...au montant des paniers qui sera atteint :

- Les courbes de prix présentées lors de l'assemblée s'étendent de début mars à la mi-novembre, le gros pic correspond au sac de pommes de terre, et en date de l'AG, il manque 30 € pour clore les petits paniers et 70€ pour les grands, et la dernière distri aura lieu le 15 décembre 2017.

...à une belle qualité de légumes :

- Dans l'ensemble, les récoltes ont été belles (salades, épinards, mâche, cardons, topinambours)

...à des nutriments pour enrichir la terre :

- Le fumier nécessaire à l'exploitation a été trouvé (40 m³) pour l'an prochain grâce à un producteur de la charte reblochon.

Et pour que 2017 ne se reproduise pas et que Gilles puisse s'en sortir sur le long terme....

...les prix des paniers évoluent :

- Le matériel s'use et les frais de fonctionnement ayant explosé ces dernières années, les investissements doivent être remboursés. Pour cela, les prix des paniers doivent être revus à la hausse (+10%).

...les cultures seront plus adaptées :

- L'année prochaine, les cultures délicates seront limitées en quantité (légumes dont les besoins pour croître ne sont pas très compatibles avec la nature du sol de Gilles et la fragilité de ses ressources en eau), au profit de légumes adaptés à son terrain.

...un monnaie légumes est créé :

- Un monnaie légumes sera mis en place pour que les adhérents puissent adapter les paniers à leurs besoins en période haute de production, en fin de saison lorsque qu'il n'y a plus de doute sur le fait que le contrat puisse être honoré (jusqu'à présent, la surproduction était offerte aux adhérents, et augmentait la valeur des paniers sans autre bénéfice pour Gilles).

Gilles et Nathalie remercient les adhérents.

Les œufs (Arlette Piccot)

Les aléas climatiques compliquent aussi le quotidien d'Arlette...

... qui fait face à un cumul d'années difficiles :

- Ces dernières années il y a eu beaucoup d'aléas climatiques qui ont engendré des arbres cassés, pas de mirabelles, et des poules plus stressées par la chaleur et les rapaces parce qu'elles ont moins de zones abritées dans les champs. Or les arbres coûtent chers et leur croissance prend du temps.
- Il y a énormément de rongeurs à la ferme, et un lieu de stockage doit être mis en place pour palier le problème.
- Le dos d'Arlette va mieux, mais à condition de faire très attention.

...qui a des solutions à ces difficultés :

- Jonathan remplace souvent Arlette à la distri, pour elle c'est une grande aide et cela lui permet de préserver son dos (mais évidemment cela a un coût, et ajoute une pression de plus pour vendre tous les œufs, alors que chaque année le nombre de douzaines vendues diminue).
- La pause en 2018 se fera en été. C'est plus favorable pour les adhérents (énormément de vacanciers qui ne peuvent pas venir aux distributions pendant l'été) et pour les poules (qui seront moins stressées pendant les canicules).
- Pour les distributions d'hiver, Arlette est en discussion avec la commune pour l'aménagement d'une petite placette, ce qui faciliterait bien les chargements en hiver.

... et qui ne change pas ses tarifs :

- Pour 2018, le prix des œufs sera identique à celui de 2017.

Question posée à Arlette: est-ce facile de passer de quelques douzaines à beaucoup plus ou beaucoup moins ?

Réponse d'Arlette : L'exploitation compte 630 poules en tout. S'il y a plus production que de demande, Arlette cours dans tout le département pour ne pas perdre les œufs...C'est sa seule solution !

Arlette remercie les adhérents et le bureau.

Les poissons (Sébastien Hyacinthe):

Quelques chiffres....

- ... 37 adhérents dans notre AMAP, 41,5 à celle d'Annemasse,
- ... 1,3T de poisson ont été pêchées pour notre AMAP,
- ... 3 tonnes au total pour Seb, au lieu d'une moyenne de 5 tonnes en temps normal.

Pourquoi cette baisse de quantité et quelles conséquences pour Seb ?....

... **Des récoltes différentes :**

Cette année, il y a eu moins de féras et plus de perches, un peu d'écrevisses et un peu d'ombles.

...**Des efforts de pêche en forte hausse :**

- S'il y a moins de poissons, la pression de pêche augmente, et le nombre d'heures travaillées aussi,
- S'il y a plus d'heures passées sur le Léman, les frais de fonctionnement augmentent : en 2016 moins de 2000 € de carburant avaient été dépensés, cette année, les 2000 € sont dépassés.

...**Des problèmes mécaniques (aussi !)** :

- Le bateau a connu des problèmes mécaniques, mais aussi la machine à écaillage.
-

...**En conclusion, le salaire de 700€ par an (mi-temps) est à peine atteint.**

Quelles solutions pour Seb ?...

...**Modification du mode de fonctionnement :**

- Le nombre de paniers va diminuer (30 kg/semaine contre 40 kg par semaine pour l'AMAP des Paniers du Chablais), pour augmenter la variété,
- Le coût moyen du panier passera de 13 à 19 €/semaine.

L'objectif étant de préserver la ressource naturelle, autant que notre pêcheur !

Le Pain (Le Fournil de Langin) :

Pour leur pain et leurs adhérents, nos boulangers veulent...

... Un four efficace :

- Le lieu de production a été entièrement rénové (toit, murs, électricité et assainissement),
- Au final il y aura eu beaucoup de problèmes en 2017 (et même une fissure dans le four, qui oblige à cesser la production jusqu'à la fin de l'année)
- Heureusement, Vincent et Georges filent la main à Cédric et Bruno pour les réparations,
- et le chantier a pris fin....le jour de l'AG !

... Une qualité qui ne fait qu'augmenter :

- Grâce au mode de travail des boulangers, dont la production est réalisée avec des produits bio même s'ils ne sont pas labellisés, et des farines qui proviennent de chez Johann et de chez M.Balthassat à Bonne.

- Grâce aussi à la formation de Bruno et Cédric à Sisteron, qui s'est bien déroulée, et ils ont atteint leur objectif qui était d'améliorer la qualité des pains.

- Grâce au soutien familial notamment :

Les boulangers tiennent à remercier Christelle Martin pour son travail de remplacement !

... De la transparence et de l'innovation :

- Pour que les sommes payées par les adhérents correspondent au prix réel du pain distribué, les pains qui n'ont pas pu être distribués suite aux différents soucis de chantier sont remboursés (3000 € au total, du compte de l'association AMAPALES qui va être dissoute et remplacée par la nouvelle structure).

... Et de la nouveauté :

- Il y aura des nouveautés cette année (brioches, biscuits, etc) à goûter et acquérir aux distributions sur le crédit gourmand.

-

Farine (Johann Mathieu du GAEC Le Regain):

Ça mouline...

... Le moulin tourne à fond et un deuxième pourra peut-être émerger dans les années à venir.

... Les cultures se diversifient et il pourrait y avoir dans quelques temps des farines de maïs, lentilles, et pois chiches en plus.

Les produits laitiers de vache (Aurélie Finkelstein et Bernard Dumont):

Deux ans de conversion, déjà et...

...Ça commence à bien aller :

- Les rouquines sont toujours 13, et elles continuent à être nourries au foin et au regain,
- Elles produisent 4400 litres de lait par année (ce qui correspondrait, dans un système conventionnel, davantage à une moyenne de production de la race Tarine).
- Aurélie produit maintenant, en plus de ses produits d'origine, des panacottas, du riz au lait, du beurre à l'ail des ours, de plus en plus de fromages, et bientôt, le tartare et le Saint-Ambroise...
-

...Mais tout n'est simple non plus :

- Aurélie fait face à de vraies difficultés pour récupérer ses pots (surtout ceux en verre). Ça paraît anodin, mais ça génère des petits soucis/frais qui pourraient être facilement évités si chacun arrivait à retourner les récipients !
- En 2018, suite à une demande du bureau, les pots de yaourts réutilisables seront remplacés par des pots en carton à usage unique, mais dans un emballage recyclable, ce qui permettra un gain de temps et une économie importante d'eau gaspillée pour le lavage des pots en plastiques
- Le covoiturage de Conches n'a pas abouti cette année, justement à cause de la gestion des récipients. A voir si cette année la chose peut se mettre en place ?!
- La machine pour ramasser le foin a dû être remplacée.
-
-

... Du nouveau pour 2018 :

- il y a deux contrats : à la semaine, et à la quinzaine, et toujours le monnaie lait,
- un petit format pour la crème est proposé (12,5 cl), en retour aux remarques des adhérents,
-

Question posée à Aurélie :

- Est ce que financièrement tout est ok ?

Réponse d'Aurélie : Il n'est pas encore possible de dégager un salaire sur l'exploitation pour le moment. Aurélie et Bernard ont dû faire face, comme Gilles et Sébastien, à des soucis mécaniques qui se comptent en milliers d'euros.

De plus, le projet initial de la ferme était de vendre aux écoles et aux maisons de retraite, mais le labo ne le permet pas pour le moment. En tous cas, la vente de fromage est indispensable pour s'en sortir financièrement.

Après les bilans des producteurs présents, Nathalie Mathieu, actuelle présidente de l'association, présente rapidement les bilans des producteurs et partenaires excusés.

Les produits laitiers de chèvre :

Le label bio arrivera en début d'année...
... et les contrats aussi :)

Les partenaires :

Le système de produits sur commande est maintenu.
Pour mémo, il s'agit de Jean-Claude Meynet (Veau), Gaec Le Regain (Génisse), Elsa Pitard (petits fruits et produits conservés, présente à l'AG, en vente directe), et Déborah Probst (Escargots).

Apiculture ?

Une rencontre avec un apiculteur d'Allinges va être programmée prochainement, avec peut-être une dégustation lors d'une distribution....
... ce serait l'occasion de compléter l'offre de produits de l'AMAP !

Vie de l'association :

Bilan comptable (Présenté par la Présidente Nathalie Mathieu, Colette Besson, actuelle Trésorière, est excusée) :

Les dépenses de cette année sont de 700 euros, ce qui est moins que d'habitude.
Le budget est voté sans opposition dans la salle.
Pour mémoire, le montant des adhésions avait été augmenté pour créer un fond de soutien en cas de gros ennuis financiers d'un producteur (lié à un incident, accident, maladie, etc).
Le compte est à crédit de 3700 € au jour de l'AG.

Actions de l'AMAP :

- Participation à la journée éco-citoyenne du lycée de la Versoie à Thonon. Présentation des AMAPS et des circuits courts et dégustation de produits de nos producteurs, très bien accueillis par les jeunes lycéens.
- visite de la guérite du pêcheur
- amapéros

AIDES :

Le bureau propose :

- une aide de 300 Euros aux Rouquines pour l'achat de récipients pour les produits laitiers (compensation des pots disparus et aide pour les nouveaux récipients)

- une aide équivalente au Fournil de Langin pour les aider à faire face au manque à gagner de la fin d'année, suite aux soucis techniques d'installation

Ces aides sont votées sans opposition dans la salle.

Le bureau précise que Gilles pourrait recevoir une aide sur le budget 2018, dans le cas où quelques contrats manqueraient à son objectif (75 petits paniers), afin qu'il puisse atteindre le budget de fonctionnement prévu.

FONCTIONNEMENT 2018:

Les tarifs d'adhésion sont les mêmes que l'année passée (10€ pour un contrat, 20€ pour plusieurs).

Rappels :

- L'adhésion est obligatoire pour conclure un/des contrats avec les producteurs de l'AMAP,
- Chaque année, les adhérents s'engagent à l'aide au champ, le cas échéant et à l'aide aux distributions ; ces engagements ne sont pas toujours tenus,
- un e.mail d'information est envoyé aux adhérents tous les mercredis soirs et le site Internet permet d'être au fait des dernières informations.

Site internet :

- Le nouveau site est pleinement opérationnel, merci à Pierre Moiré pour son travail efficace,

ELECTIONS :

Ne se représentent pas (annoncé en 2016) :

- Nathalie Mathieu,
- Isabelle Probst,
- Colette Besson,
-

Se représentent :

- Pierre Moiré,
- Marie-Pénélope Guillet,
- Doriane Danneville,
-

Se présentent :

- Véronique Malot
- Odile Hermet

Référents externes au bureau :

- Damien Gerne (référent produits laitiers)
- Isabelle Probst (référente escargots)

PUB :

Il est rappelé aux adhérents qu'ils peuvent faire la promotion de l'association autour d'eux, les producteurs en ont besoin.

EVENEMENTS :

Les adhérents nous rappellent qu'à la fin du mois de mars, c'est la semaine anti-pesticides, et ça pourrait être super qu'adhérents, bureau, et producteurs se mobilisent à l'unisson.

MOT DU BUREAU :

L'actuelle Présidente rappelle qu'elle-même, Isabelle (actuelle secrétaire), et Colette (actuelle trésorière) arrêtent leurs fonctions de Présidente, Secrétaire, et Trésorière, après de nombreuses années, et qu'il est temps que le bureau se renouvelle. En effet, bien que très enrichissant, cela demande aussi un grand investissement temporel, et il est important, pour la vie de l'association que tous s'investissent.

L'ensemble des personnes présentes les applaudissent pour les remercier de leur investissement sur le long terme pour l'AMAP.